
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 1809.

Sta. Teresa de Jesus.

Continuacion del extracto de las relaciones de oficio que acaba de recibir el gobierno supremo sobre los sucesos de Alemania desde principios de junio hasta fines de julio.

Este es ahora el plan del emperador y de su consejo, todos decididos á llevar la guerra hasta el extremo, mas bien que suscribir á una paz humillante, tal como la que se le dictaria. Tómanse para el caso de renovarse las hostilidades disposiciones militares. El ejército grande se reunirá en Hungría, y lo mandará el emperador en persona; colocándose por ahora su centro en la fortaleza de Comorn, y las alas derecha é izquierda en las dos orillas del Danubio. Los cuerpos de que debe componerse este ejército son una parte del de el archiduque Cárlos, y el del archiduque Fernando, que viene ya caminando desde Polonia á ocupar su posicion. Se reunirán ántes de espirar el término del armisticio mas de 120000 hombres, sin contar la insurreccion húngara, ni los cuerpos que permanecerán en Bohemia para hacer una diversion útil. No faltan medios para continuar la guerra con energía.

El conde Stadion parece que hallándose con el archiduque Cárlos, luego que supo la conclusion del armisticio, tomó la determinacion de alejarse de los negocios hasta que el emperador tome una resolucion definitiva sobre la paz, ó sobre la continuacion de la guerra, en cuyo último caso volverá sin duda á su empleo. Entretanto despacha el conde de Metternich, muy adicto á los principios de Stadion, y que conoce perfectamente á los franceses, como que ha estado muchos años embajador en Paris y acaba de llegar muy poco ha; conducido con escolta francesa, y con todo el aparato de un reo de estado. Como Bonaparte ha

adoptado en todas sus operaciones un sistema bárbaro, trata de este modo singular á los embajadores.

El interes del Austria exige imperiosamente la continuacion de la guerra: es imposible vivir en paz mientras exista Bonaparte. Aun quando ahora le concediesen unas condiciones soportables, amas podria lisonjearse la casa de Lorena de su cumplimiento, y el dia menos pensado se arrojaria de sorpresa sobre sus estados para acabarlos de destruir: entretanto veria arruinarse enteramente el crédito público, la agricultura y el comercio: y el estado precario en que viviria era mil veces peor que la suerte de morir de un golpe gloriosamente con las armas en la mano, dependiendo su honor é independencia.

Por otra parte, habiendo declarado el emperador la guerra espontáneamente á los franceses, se ha constituido responsable hácia sus súbditos de libertarlos de la tiranía francesa. Debe ademas considerar el descrédito que padeceria su honor á los ojos de la Europa, que tiene puesta en él toda su confianza, y que espera en gran parte su salvacion de los esfuerzos que haga para destruir al déspota mas abominable del mundo. Ahora se ve Bonaparte en el estremado apuro de no tener mas ejército que el que manda en persona, y los restos del de España, de los quales darán cuenta indudablemente los patriotas españoles; si en este momento feliz cediese el Austria por debilidad, renuncie para siempre al honor, y tenga entendido que jamas volverá á ocupar el rango de potencia independiente. Es de creer que para decidirse volverá la vista el emperador á la situacion de España, considerando los esfuerzos que ha hecho y continúa haciendo á pesar de que su poblacion es incomparablemente menor que la de los estados austriacos, y que quando empezó la guerra ni tenia ejércitos, ni armas, ni dinero, y el enemigo era ya dueño del pais: ¿qué no podrá hacer pues para sostener su dignidad un soberano que tiene mas de 25 millones de súbditos, excelentes generales, tropas aguerridas, armamento, y en una palabra, todo lo que constituye un estado enteramente militar?

Todas estas razones se han hecho presentes á los ministros del emperador, quienes parecen penetrados de su importancia. Así es de creer que la guerra seguirá, y que el tirano tendrá que combatir largo tiempo en Alemania; siendo muy incierto el éxito que por ahora podrán tener sus locas y sanguinarias ideas de conquista y devastacion.

Aun quando contra todas las esperanzas, y contra el honor mismo de la casa de Austria, se firmase la paz, Napoleon, bien

que pudiese disponer entonces de alguna parte de su ejército para reforzar el de España, necesita conservar en Alemania otra gran parte de sus fuerzas. Querrá ocupar algunas provincias de los estados prusianos para indemnizarse de la contribucion que aquella potencia ha dexado de pagarle desde el mes de abril. Debe ademas guarnecer todo el norte de Alemania y la Italia, que se hallan hoy enteramente sin tropas.

Núm. 6.—Extracto de varias gazetas austriacas de junio y julio.—Los franceses que quieren tener la mania de perfeccionarlo todo; se han esmerado en esta guerra en darnos tales exemplos de crueldades, que los mismos vándalos antiguos los reconocerian como maestros: horroriza con efecto lo que los satélites del tirano han practicado por donde quiera que van: sus huellas quedan tan señaladas, que no podrán borrarse en el transcurso de muchos siglos, y la historia conservará estos atroces hechos para eterno descrédito de la nacion que los practica y del infame xefe que los causa, consiente y ordena. A mas del daño que ocasionan las crueldades de los vándalos modernos, de su conducta feróz, sin objeto, y de su manía de devastarlo todo, pueden gloriarse tambien en lo íntimo de su vil corazon de haber servido de modelo á los que arrastrados por el torrente de sus conquistas, se ven obligados á seguirlos en sus correrías. Las gazetas austriacas nos pintan á los bávaros como dignos discípulos de maestros tan exercitados: se hielá la sangre en las venas al leer lo que han hecho con los infelices tirolese: "A las embarazadas (dice una gazeta austriaca) les sacaban los bávaros las entrañas, y se las ponian en sus propias manos: arrancaban la lengua á los patriotas que caían en su poder: despedazaban los tabernáculos: arrojaban las hostias y las escupian: ensuciaban los altares: echaban por el suelo las imágenes, y se untaban las botas con el santo oleo.

(Se continuará).

Ciudad-Rodrigo 1 de octubre.

Carta particular.

Las noticias que corren aquí son, que Napoleon se halla muy mal: que el ejército austriaco se ha reforzado con 800 hombres y aun dicen que estos son rusos; y la declaracion de la Prusia contra la Francia.

He visto carta de un amigo á otro y dice lo siguiente: acababan de escaparse dos músicos de mi regimiento de Madrid, y cuen-

tan estos hallarse esta villa apenas sin franceses : añaden que los florentinos y todos los italianos se han levantado contra la Francia: que los reyes de la confederacion del Rin, se hallan prófugos: que se aseguraba que Pepe Botellas tomaba el camino de Burgos; pero que se han reunido una porcion de cuadrillas de paysanos de Castilla que van á ver si le pescan. Yo creo que andará apurado; pues la gente de la Rioja y Navarra se ha levantado tambien por la causa comun.

Coruña 15 de octubre.

DONATIVOS PATRIOTICOS.

Sr. Editor del Diario. Como encargado de la parte del Miño acá, en esta provincia de Orense del donativo voluntario para vestirse y abiarse nuestros dignos defensores, no puedo menos de comunicar á vm. para que lo estampe en su periódico, el rasgo de generosidad del Ilmo. Sr. Obispo de Astorga en haber contribuido con 1200 pares de zapatos, que en el día de ayer se remitieron por mi conducto á disposicion del Sr. D. Manuel Antonio de Echabarría comisionado por S. M. la suprema Junta central en Alcañizas: quiera Dios que sirva de exemplo y estimulo para los pueblos de esta provincia. Dios guarde á vmd. muchos años. Verin 4 de octubre de 1809. = Manuel de Uria y Llano.

Recibí de una buena española 22 napoleones, 2 reales y 4 mrs. para hacer 18 pares de zapatos para 18 artilleros, los que entrega en clase de donativo. Real Maestranza 7 de septiembre de 1809. = Mateo de Hernandez.

Premio.

Atendiendo el Rey á los méritos y particulares servicios de D. Vicente María de Aguiar, Abad de Cacheiras, proscrito por el gobierno frances por cabeza de los patriotas en Galicia, ofreciendo premios por su vida, ha venido S. M. en agraciarle con la Canongía dignidad de Cardenal mayor de la iglesia metropolitana de Santiago.

Teatro. Hoy se representa el drama patriótico, titulado: *Los patriotas de Langa, ó el Heróyco Empecinado*, 1.^a parte, en la que se manifiestan sus primeras hazañas, poniendo la compañía de su parte quanto le sea posible para la mejor propiedad y buen desempeño de la accion. A su consecuencia se cantará una primorosa tonadilla á 4, se executará el chistoso saynete de música, titulado: *Músicos y Danzantes*, en el qual se executará el paloteo y los grupos nominados, *las fuerzas de Hércules*.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.